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香港文匯報訊（記者 馬翠媚）電視廣播有
限公司（TVB）昨日公布業務重組計劃，擬重
組電視頻道「5變4」及合併電子商貿業務，共
裁員300人。其中，合併J2台和財經體育資訊
台及推出新頻道TVB+，重組將涉及裁員200
人。集團預計電視頻道的重組，繼今年3月宣
布並按計劃在今年年底前實現的年度成本節約
2.6億元外，明年將再節省1億元的內容成本；
而合併電子商貿業務，將涉及100名的「士
多」員工離開集團，預計電子商貿業務重組後
的年度固定成本和經營開支將可削減約5,000
萬元至6,000萬元。
在電視頻道方面，TVB擬將現有兩條頻道

「二合一」，即將J2台和財經體育資訊台的內

容結合，並推出新綜合頻道TVB+，打造一系
列多樣化的年輕觀眾內容、體育和資訊性節
目，並作為實驗性內容和形式的試驗平台，透
過TVB+將免費電視內容與數字平台上的互動
內容相結合，料TVB+將比現有J2台和財經體
育資訊台吸引更大的觀眾群。就目前在財經體
育資訊台播放的財經相關內容，包括與港股和
房地產市場有關節目，將重新分配大部分該等
節目到現有的翡翠台和計劃中的TVB+頻道，
相信這將提升財經節目的收視率和覆蓋率。
TVB表示，由於上述重組重新分配了製作資

源，因此整體節目製作時數將減少，公司將繼
續大力投資黃金時段的製作，同時削減邊緣時
段內容的製作預算，並停播未達到觀眾預期或

商業影響力的節目。以上重組計劃需取得通訊
局批准，一旦獲得批准後將執行該計劃，然而
在現有本地免費電視節目服務牌照的准許範圍
內，公司將從下月開始分階段調整內容和節
目，逐步過渡到新的四條頻道陣容。
公司表示，上述電視頻道的重組，除了在

2023年3月宣布並按計劃在2023年年底前實
現的年度成本節約2.6億元外，預計在2024年
將再節省1億元的內容成本。同時，將削減這
個業務分部的人員超過200名。

「士多」併入「鄰住買」平台
電子商貿業務方面，TVB擬將「士多」併入並

成為「鄰住買」平台的組成部分。TVB指，「鄰

住買」採取預付模式，不僅減輕了庫存壓力和降
低了庫存持有風險，相信在電子商貿領域中，未
來可持續增長需擺脫對單一平台和價格競爭的依
賴，而無綫電視的內容和觀眾流量，與「鄰住
買」的限時搶購和直播銷售模式相結合，產生顯
著協同效應並擴大了市場覆蓋範圍，相信有關模
式結合能有效地將觀眾轉化為顧客。
公司預計電子商貿業務重組後的年度固定成

本和經營開支將可削減約5,000萬元至6,000萬
元，而「士多」的網站和手機應用程式將於12
月19日停止營運，而現時約百名的士多員工也
將離開集團。
電視廣播(0511)昨收市後公布新計劃，收報

3.47元，跌2.53%。

TVB裁員300人 電視頻道「5變4」

發電機組入賬 港明年料加電費
兩電今公布調整安排 議員促兩電分擔燃料費

中電和港燈今天會向立法會環境事務委員會交代明年電

費調整安排，以及審批5年計劃（2024至2028年）結果。

雖然國際燃料價格持續下調，但由於兩電增加天然氣機

組、淘汰舊有的燃煤機組，專家指出由於天然氣發電機組

等基建投資將會入賬，相信來年基本電價有機會上調。有

立法會議員促請特區政府在中期檢討時，要求兩電分擔燃

料費加幅。 ◆香港文匯報記者 文森

兩電歷年加幅

年度
2013
2014
2015
2016
2017
2018

(1月至9月)
2018

(10月至12月)
2019
2020
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2022
2023

資料來源：立法會文件 整理：香港文匯報記者 文森

中華電力有限公司和青山發電有限公司（仙/度電）
基本電費率

84.0
88.4
87.2
88.9
92.2

94.5

91.0

91.0
92.2
93.7
93.7
93.7

燃料價條款收費
22.4
22.4
27.0
24.3
21.0

22.0

27.8

27.8
30.8
28.1
38.6
62

回扣
-1.7
0
0
0
0

-1.1

-1.1

0
-1.2
0

-3.4
-1.3

平均淨電費率
104.7
110.8
114.2
113.2
113.2

115.4

117.7

118.8
121.8
121.8
128.9
154.4

香港電燈有限公司（仙/度電）
基本電費率

94.4
101.8
102.6
105.5
108.9

109.1

101.3
102.0
109.0
109.0
114.5

燃料價條款收費
40.2
33.1
32.3
27.9
23.4

23.4

23.4
24.8
17.4
27.3
82.5

回扣
0
0
0
0

-21.9

-20.0

-4.6
-0.4
0

-1.0
0

平均淨電費率
134.6
134.9
134.9
133.4
110.4

112.5

120.1
126.4
126.4
135.3
197.0

市民繳付的電費由兩部分組成，分別是基本電價及實報實銷的
燃料調整費，兩電增加投資的基建費用，會由基本電價收

回。中電已連續兩年凍結基本電價，維持每度電93.7仙；港燈今年
年初加至每度電114.5仙。至於每月變動的燃料調整費，今年5月
攀升至高位後回落，中電下月每度電的燃料調整費減至49.4仙，港
燈46.3仙。中電及港燈12月每度淨電價，分別是每度143.1仙及
160.8仙。

陸頌雄批電力公司「賺到盡」
工聯會立法會議員陸頌雄昨日對香港文匯報表示，由於連年的基
建費用增加，因此基本電價持續上升。而特區政府與兩電《管制計
劃協議》，准許利潤高達8%，是電價持續上升的主因，但國際燃料
價格下跌，因此明年整體淨電費有可能在「一加一減」下， 有望持
平或略有升幅。不過，他批評電力公司利用壟斷地位「賺到盡」，
以致香港電價是一河之隔深圳的兩倍。他促請特區政府在中期檢討
時，要求兩電分擔燃料費加幅。
根據政府與兩電的《管制計劃協議》，電力公司需設立「燃料價

格調整條款賬」，當實際燃料成本與政府議定的標準燃料成本出現
差異，將透過燃料調整費向客戶收取或回贈。而兩電「燃料價格調
整條款賬」至今年中仍虧損，截至6月底，中電相關條款賬負債20.7
億元，港燈亦負債11.3億元。

料未來向市民收取調整費
能源諮詢委員會前委員余遠騁對香港文匯報表示：「燃料費較高
位時回落，但有滯後效應。現在下降，是因為前幾個月國際市場油
價和天然氣下調。未來油價會有些反覆，但預計不會大升。而電力
公司燃料價格調整條款賬正負債都要問市民收回，是實報實銷的，
相信兩電未來可能向市民收取調整費。」
此外，兩電在西南水域合作興建的海上液化天然氣接收站，建築
成本約80億元。今年制定新的5年供電計劃，要增加新的機組及設
備，兩電今次會同時公布管制計劃協議，中電在香港東南水域興建
離岸風場，已納入下一個5年發展計劃；港燈計劃在南丫島西南水域
興建離岸風力發電場，將提交政府審批。加上為達至減碳目標，兩
電會逐漸增加天然氣發電機組，減少燃料發電機組。各項基建投資
涉款數百億元，余遠騁說：「這些開支，都會經由基本電價向市民
收取，對電費加價有一定壓力。」

香港文匯報訊（記者 文森）香港
電費持續加，社會早有意見認為應向
內地買電。工聯會立法會議員陸頌雄
昨日接受香港文匯報訪問時表示，多
名立法會議員已屢次向特區政府建議
向深圳買電，望能盡快實現，「深圳
電價只是香港的一半，向內地買電可
引入競爭，增加政府議價能力，同時
又能減少本地發電機組擴容，達至減
碳目標並減少兩電基建支出，有助壓
抑兩電電費加幅，減輕市民電費負
擔。」
陸頌雄說，香港現時的食水供應
是全靠東江水，「為何不早日引入
廉宜一半的內地電？」他指按特區
政府規劃，位於將軍澳的海底供電
電纜要等到2032年後才完工投入使
用，實在太慢：「市民還要等9年
才能用到內地低價電！我已向政府
建議，可以先在『北部都會區』或
優先在新田科技城架設供港電纜，
讓香港未來發展的根本、創科基地
優先用上平價電。」他認為創科產
業對能源要求很高，成本低一半的
電力供應亦有助吸引國際和內地的
尖端創科企業落戶香港。

未來港七成電力會向內地購買
他透露，特區政府對其建議持開放
態度，而深圳供電系統很樂意向香港
供電，因此北都區建成後，很可能提
前用上內地電。特區政府環境及生態
局局長謝展寰曾於今年5月在立法會
表示，未來香港七成電力會向內地購
買，包括35%電力從大亞灣核電站輸
入、35%電力經將軍澳的接電站輸
入，可令香港六七成電力達至「零
碳」。
能源諮詢委員會前委員余遠騁亦
贊成向內地買電，「這是降低香港
用電碳排放的一個重要選項，但出
於供電穩定和能源安全的角度，也
不能完全依賴向深圳買電，維持本
地電廠發電仍有必要。」
他說，鋪設海底電纜亦是一項高
昂的投資，「能源諮詢委員會等過
去亦有討論過增加輸入其他地方的
核電，但鋪電纜還涉及收回一些土
地，成本十分高昂，短期又會造成
基本電價的上升。」
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香港文匯報訊（記者 文森）兩電在
今天宣布明年電價調整方案前，昨日率
先宣布一系列惠民措施。中電的社區節
能基金宣布撥款2億元用於社區支援計
劃、支援基層家庭，以及推廣節能減
碳，包括7,000萬元用於支援劏房住戶
等基層家庭，為他們提供電費資助及改
善家居電力安全等項目。港燈則撥款逾
5,500萬元，包括向低收入人士派發現金
券、向劏房租戶提供一次性1,000元電
費津貼，以及資助機構採用節能低碳電
力設備及安裝太陽能光伏系統等。
除了撥款7,000萬

元用於支援劏房住戶
等基層家庭外，社區
節能基金亦會撥款
5,000萬元用於基層
家庭電費補助計劃，
分別向5萬個65歲或
以上的單老或雙老家
庭、低收入家庭及殘
疾人士，每戶提供
600元電費資助；以
及向 2 萬個劏房住

戶，每戶提供1,000元電費資助。中電亦會
撥款950萬元，聯同社區夥伴安排合資格
的工程人員免費為基層家庭檢查及維修家
居電力裝置，改善家居安全。中電的其他
資助項目包括撥款約5,800萬元，向約58
萬個低用電量住宅家庭，以及享有長者電
費優惠的客戶，每戶派發100元中電消費
券；以及撥款2,000萬元資助合資格學校及
社福機構購買及安裝太陽能發電系統等。

港燈向劏房戶派千元津貼
港燈則宣布撥款逾5,500萬元，資助社

福機構及學校興建
太陽能光伏系統，
以及向 1,200 戶合
資格劏房租戶提供
1,000 元 電 費 津
貼。港燈並推出現
金券計劃，向參與
電費優惠計劃及有
經濟困難的客戶發
放200元現金券，
預料1萬個家庭受
惠。

中電撥款2億減碳支援社區基層

◆中電宣布撥款2億元，用於社區支援計
劃等。 香港文匯報記者黃艾力攝

◆中電和港燈今天會向立法會環境事務委員會交代明年電費調整安排。
香港文匯報記者黃艾力 攝

◆港燈今年年初加至每度電114.5仙。圖為港燈。 資料圖片


